







## L'hiver russe

(Suite de la première page)

L'épais manteau de neige dont sont recouverts les terrains et la non moins épaisse croûte de glace qui se forme à la surface des fleuves facilitent les voyages des lourds convois à travers la campagne. Il y a bien une saison dangereuse pour les communications en Russie, mais ce n'est pas l'hiver : c'est le bref « intermède printanier » qui se produit en avril, au moment de la fonte des neiges et du dégel des fleuves. Alors toute la plaine russe se convertit en un immense marais, la « rasputica » : les fleuves ne sont plus guéables. Mais ce phénomène est de courte durée ; et, lorsqu'il se produit, les hommes qui pataugent dans la boue n'ont plus, du moins, à redouter la cinglade du froid.

Ces conditions météorologiques pèseront cet hiver sur les deux adversaires en présence ; elles pèseront davantage sur les combattants bolchéviques puisque, ainsi que nous l'avons dit plus haut, il fait plus froid à Nijni-Novgorod qu'à Minsk.

En revanche, les Russes auront derrière eux des villes intactes et habitées tandis que derrière les lignes des forces de l'Axe s'étendent les immensités rendues désertes par l'œuvre de destruction systématique des troupes russes en retraite. Mais la puissance d'organisation des Allemands saura sans doute compenser ce désavantage.

Dans une étude à laquelle nous avons emprunté bonne part des données reproduites ici, M. Giovanni Ansaldi cite à ce propos cet exemple, choisi parmi bien d'autres semblables :

« On a préparé, depuis longtemps et envoyé en Russie, tous les moyens mécaniques adéquats pour débarrasser de la neige les camps d'aviation ; on a préparé en très grandes quantités les appareils pouvant voler à des températures inférieures même à 30 degrés au-dessous de zéro ; on a entraîné les aviateurs, par milliers, à l'atterrissement sur patins. Ce seul aspect de la préparation allemande permet d'entrevoir tous les autres ».

Par contre, lors de sa campagne de Russie, ce n'est pas le froid qui a vaincu Napoléon ; c'est précisément son manque de préparation en vue d'une campagne d'hiver. La Grande Armée avait tenté une pointe offensive audacieuse vers Moscou. Mais Napoléon n'avait pas l'intention de passer l'hiver en Russie ; et c'est précisément pour cela qu'il fut si facile de l'amuser par des pourparlers de paix qui lui firent perdre un temps précieux, au Kremlin. Il ordonna la retraite quand il était trop tard, après la chute de la première neige. Enfin Napoléon ne pouvait compter que sur les jambes de ses soldats, avec lesquelles, suivant un mot qui lui était cher, il « gagnait les batailles ». Il ignorait l'avion et les moyens motorisés qui ont pratiquement supprimé le problème des distances. C'est pourquoi il serait bon d'en finir, une fois pour toutes, avec le rappel perpétuel d'un précédent historique qui n'offre aucune analogie réelle avec la campagne présente.

G. PRIMI.

### Les grèves en Amérique

### Une intervention de M. Roosevelt

Washington 27, AA. — M. Roosevelt, intervenant lui-même dans la grève de mineurs de 7 grandes entreprises, demanda à M. John Lewis président du syndicat, de revenir sur sa décision de grève et de reprendre le travail, dans l'intérêt de la défense nationale.

### Le retour de la reine Johanna

Sofia, 27. AA. — La reine Johanna de Bulgarie vient de rentrer à Sofia, provenant d'Italie.

### THEATRE MUNICIPAL

Section Dramatique  
Hamlet  
Section Comédie  
"Le bourgeois gentilhomme"

## Le dernier pas de l'Amérique vers la guerre

(Suite de la première page)

Le sénateur Bridges annonce que l'amendement à cet effet est en préparation. Il est destiné à montrer que « Nous ne sommes pas neutres dans cette guerre. »

Les débats commenceront aujourd'hui, au Sénat, sur le projet de loi du sénateur Barkley, demandant l'abrogation des clauses de la loi de neutralité interdisant l'armement des navires et leur entrée dans les ports belligérants.

### La "certitude" des leaders

M. Connally, démocrate (Texas), président de la commission des affaires étrangères de la Chambre, déclara que les leaders de la Chambre expriment la certitude que le projet de loi serait voté à une majorité substantielle après son vote par le Sénat.

M. Connally exprima également l'opinion que les membres de l'opposition n'auront pas recours à des moyens dilatoires tels que l'obstruction dans le but de faire traîner le débat en longueur.

### L'opinion du sénateur Nye

Toutefois, le sénateur Nye, membre de la commission sénatoriale des Affaires étrangères, et qui vota contre le projet de loi de révision de la neutralité lorsque le scrutin intervint à la commission, déclara que cette dernière n'entendit des dépositions qu'au sujet de l'armement des navires, déjà voté par la chambre, et non pas sur la modification de la loi pouvant permettre aux navires de se rendre dans les zones de guerre. En conséquence, M. Nye estime que les adversaires du projet de loi devront le discuter dans le détail au cours du débat au Sénat.

### Une déclaration "très importante"

Washington, 27 A.A. — Les journalistes furent convoqués à la Maison Blanche pour recevoir une déclaration qualifiée de "très importante".

### Pour une médiation des Etats-Unis

Vichy, 26 A.A. — Hivas apprend de Boston que M. John Cudahy, ancien ambassadeur des Etats-Unis en Pologne et en Belgique, a prononcé un discours sous les auspices du groupement isolationniste « Amérique d'abord ». Il a fait un appel au Président Roosevelt pour entreprendre avec l'approbation du Congrès, une action mondiale en faveur de la paix. M. Cudahy estime que l'heure est opportune.

« Il est clair, dit-il, que si l'effort n'est pas accompli pour obtenir la paix par la médiation des Etats-Unis, les Etats-Unis ne pourront s'épargner la guerre. »

### Une démarche inattendue

### Le Chili intervient en faveur des otages de France

Santiago-de-Chili, 27 A.A. — Le ministère des affaires étrangères chargea M. Tobias Barros ambassadeur du Chili à Berlin de presser le gouvernement allemand d'arrêter les exécutions d'otages français.

Le Chili est le premier pays de l'Amérique à agir ainsi.

## L'anniversaire de la Marche sur Rome

### L'inauguration du buste d'Italo Balbo à la Maison du Mutilé

Rome, 26 A.A. — Stefani.

A l'occasion du vingtième anniversaire de la Marche sur Rome qui sera célébré demain, on inaugurera à Rome dans la maison du Mutilé, le buste en marbre du maréchal d'air Italo Balbo.

\*\*

Italo Balbo, qui est tombé le 28 juin 1940, dans le ciel de Tobrovik, entouré par une auréole de flammes, sera certainement considéré par l'histoire comme l'une des personnalités les plus représentatives du fascisme. Volontaire alpin durant la guerre précédente, « quadrivir » de la Révolution, grand aviateur et créateur de la formule de l'aviation de masse, réalisateur des raids transatlantiques d'escadres qui eurent un retentissement si justifié, il s'était révélé en terre d'Afrique un grand animateur et un grand réalisateur sur le plan colonial. Il est caractéristique cependant que de tous les multiples aspects de cette figure si complexe, on ait tenu à rendre hommage surtout en lui à l'éditeur et l'organisateur de la Marche sur Rome en inaugurant son buste à l'occasion de l'anniversaire de la date la plus essentielle du mouvement fasciste.

### La célébration en notre ville

Ainsi que nous l'avons déjà annoncé, l'anniversaire de la Marche sur Rome sera célébré par les Italiens de notre ville par une réunion spéciale qui se tiendra à la « Casa d'Italia » demain, à 17 heures.

### Choses dites et... inédites

## Deux voyageurs imprudents

Le beau-père (le parâtre ?) du jeune X... Grec ottoman, musicien amateur qui se faisait entendre au cours des matinées musicales organisées chez nous, fournisseur occasionnel du ministère de la Guerre de Turquie, était venu avec sa femme, ex-veuve X..., visiter Paris.

Tous deux après avoir parcouru les vingt arrondissements de la Ville Lumière, décidèrent, afin de varier la monotonie de leur séjour, d'entreprendre une expédition aux... Louvre. Lisez les « Grands Magasins du Louvre ».

### Au "Louvre"

Au rayon de parfumerie, Madame X... se laissa tenter par un joli savon, qui devait sans doute avoir la forme d'une « pomme » et se l'appropria en le faisant glisser dans le parapluie de son mari ; un inspecteur des établissements surprit ce geste maladroit ; le couple prit le chemin du Poste. Là, ils déclinèrent leurs noms, prénoms et qualités et désignèrent pour référencier Monsieur Andrieu l'entrepreneur de Travaux Publics, ami du futur Maréchal Lyautey.

Andrieu se précipita au Commissariat du Palais Royal et appela à la rescoussure Hüsnü bey, Consul de Turquie à Paris ; piètre résultat : les « Grands Magasins du Louvre » maintenaient leur plainte... Il n'y avait aucune chance d'en sortir sans une énergique et efficace intervention... diplomatique.

### Chez M. Barthou

Sur les instances de Hüsnü bey et de monsieur Andrieu, mon père promit de tenter une démarche personnelle auprès de son ami, monsieur Louis Barthou, Garde des Sceaux ; je fus chargé d'aller Place Vendôme plaider la cause des deux malheureux touristes et expliquer l'incident à monsieur Reclus, Attaché au Secrétariat Particulier du Ministre ; monsieur Reclus n'étant pas dans son cabinet, je n'hésitai pas à pénétrer auprès de mon ami, Gilbert, Chef de Cabinet — plus tard Juge d'Instruction et président

## La vie sportive

FOOT-BALL

## Galatasaray a battu Fener

Le plus important match de la journée d'hier, Fener contre Galatasaray, fut attiré au stade de Kadiköy une foule nombreuse. Les Fenerlis présentèrent une formation hétérogène où seuls Cihat et Melih figuraient comme vedettes. Comme c'était prévu, Galatasaray domina largement, mais grâce à l'excellente défense de Cihat il n'arriva pas à concrétiser cette supériorité d'une manière écrasante. Ainsi la première mi-temps se termina sans que la marque ait été violée. A la mi-temps, Mustafa signa pour Galatasaray mais K. Fikret rétablit l'équilibre. Ensuite Hikmet obtint le but victorieux.

Au stade Seref, Vefa ne put vaincre Besiktas qui le battit nettement 4 buts à 1. Au même stade, Beykoz et Taksim vainquit avec beaucoup de difficultés Altintug par 3 buts à 2 et Beyoglu fit la poussière devant Süleymaniye faisant battre par 3 buts à 0.

Le classement général se présente à l'heure actuelle :

	Points
1 B.Ş.İktas	15
1 Galatasaray	13
3 I. S. K.	12
4 Altintug	11
4 Fener	11
6 Vefa	10
7 Beykoz	8
8 Süleymaniye	7
8 Beyoglu	7
10 Taksim	5

Les rencontres de seconde division :  
Kurtuluş bat İleri : 3-1.  
Dogu bat Haliç : 2-1.

des assises de Seine et Oise, devant lesquelles comparut le célèbre barbier moderne : Landra.

Monsieur Gilbert que je voyais souvent dans les salons de mon camarade de Faculté, le fringant et dépeigné Charles Cazinave, me tranquillisa, me donnant l'assurance que monsieur Lescouvé(1), alors Directeur des Grâces, seul compétent, me délivrerait la réponse du Ministre... « Es-tu une heure après, de retour à l'Anse, monsieur Lescouvé ma dictée bout du bout du fil, la ligne de contact que devait suivre mes protégés. »

— « C'est fait, ils sont en visio à l'hôtel où ils sont descendus... un conseil : qu'ils prennent la faire le soir même par la Gare de l'Est, fermera l'œil... et surtout renoncer à des leur qu'ils ne remettent pas les pieds en France, car on les pousse à cette fois-là... Je crois que monsieur l'ambassadeur sera satisfait. »

### Libérés

A l'hôtel de Grammont, rue de Grammont, j'annonçai la bonne nouvelle à un couple indélicat ; jeus beaucoup à éloigner leurs lèvres de mes qu'ils mouillaient de leurs larmes.

L'Orient Express, crachant son énergie, s'ébranla emportant son complice du Commissaire Spécial Gare, qui, pour une fois, bon commandé, ne ceignit pas son tricolore :

S. N. DUHAN

(1) Après avoir occupé diverses fonctions, il devint procureur général à la fin de 1917. A ce titre, il représenta à la Cour de cassation (1914-18) le ministère public dans divers procès jugés à la Haute-Cour de Luxembourg. Procureur général près la Cour de cassation en 1923, il devint Directeur de cette Cour en 1928. Il fut nommé à la tête de la Cour de cassation en 1936, après le scandale Stavisky. L'écart s'imposait pour sauver les grands et certains politiques compromis dans l'affaire.